## Título del libro: TRABAJO SOCIAL CON COMUNIDADES Y MUJERES MUSULMANAS: PREMISAS DE LA INTERVENCIÓN PARA LA PLENA PERTENENCIA SOCIAL

Book title: SOCIAL WORK WITH COMMUNITIES AND MUSLIM WOMEN: PREMISES OF THE INTERVENTION FOR SOCIAL MEMBERSHIP

## RUBÉN DARÍO TORRES KUMBRIÁN

Editorial Bomarzo, 2013 ISBN: 978-84-15000-77-8 Textos de Intervención N.º 8, 122 páginas

Reseña realizada por Laura Martínez Murgui



La obra está vertebrada en una hermenéutica que aspira a fundar un modelo de intervención social comunitaria proclive al Islam y a un enfoque del autodesarrollo comunitario que descarta las ideas y las intervenciones que conciben a las comunidades musulmanas como un objeto uniforme, monolítico, indiferenciado y no diversificado de investigación y de intervención social.

En esta orientación se denuncian las políticas sociales diseñadas en base a realidades inadecuadamente preconcebidas por un exceso de positivismo que está desprovisto de significados, y que por tanto, ostenta una carencia científicamente inexplicable del necesario rigor analítico cualitativo. Para el autor, la consideración de los referentes islámicos, constituyen un combustible motivador para las comunidades musulmanas, un combustible definido como un activo favorable para una intervención social orientada a la plena pertenencia social, individual y colectiva. En la orientación señalada, el concepto de autodesarrollo comunitario es concebido como un principio que dirige los

## Laura Martínez

métodos y la concepción del trabajo social con las comunidades musulmanas, pues reconoce a los miembros como sujetos de acción y transformación en sus quehaceres cotidianos. De este modo, Torres Kumbrián ubica la diferencia de una metodología de investigación-intervención comunitaria en el contenido de los objetivos, medios y los fines que predominan y que en conjunto demandan una co-dirección científica, consciente de las necesidades de desarrollo de las capacidades de producción social y espiritual que establecen los propios miembros de la comunidad musulmana.

Los fines metodológicos plasmados en la obra son consolidar una vía de construcción de acceso a la plena pertenencia social y asegurar la determinación cualitativa del sistema y su constante desarrollo. Para Torres Kumbrián, la propia comunidad musulmana, y dentro de ella el movimiento feminista islámico son los sujetos de la dirección. Puesto que además de ser compatible, es innato al ideario musulmán debido a que fue proclive al avance del conocimiento científico desde su origen.

En el transcurso de la obra se precisan los fundamentos teóricos que sustentan la investigación-intervención comunitaria en una perspectiva islámica. En esta perspectiva, la función de la intervención comunitaria en la perspectiva islámica es explicar los fenómenos, los acontecimientos y las situaciones concretas en la dinámica de su desarrollo. Se trata de un sistema formado, de conocimientos ordenados, cuya veracidad se comprueba y se precisa constantemente en la práctica social. Para el autor es aquí donde se inicia el desarrollo de una epistemología específica, cuyos fundamentos filosóficos son la vertiente social solidaria del Islam, que permite comprender la realidad como un proceso objetivo de movimiento de los miembros de la comunidad musulmana, y dentro de esta, del feminismo islámico, estimulando el desarrollo social comunitario basado en el empoderamiento.

El libro delimita los principios básicos de una dialéctica comunitaria islámica, indispensables para la práctica del empoderamiento de las comunidades, debido a que posibilitan constituir pautas reguladoras de reconocimiento efectivo de las problemáticas sociales excluyentes, impregnadas de un espíritu crítico que facilita el establecimiento de vías de acceso a la plena pertenencia social, al tiempo que una actitud individual y colectiva intransigente con toda manifestación de estancamiento, conservadurismo y dogmatismo que sustente lo contrario.

Para Torres Kumbrián, en esta perspectiva epistemológica, las representaciones y nociones de las mujeres y los hombres musulmanes concuerdan con la naturaleza objetiva del ser humano que no es otra que la igualdad, identificando los procesos y los fenómenos que dan origen a las fracturas sociales, y dentro de estas a la fractura de género enraizada en el culturalismo patriarcal. De ahí que la objetividad en la consideración de las brechas sociales contribuya a un análisis consecuentemente científico empapado en la inspiración social reformista islámica. De este modo se esboza una

dialéctica social reformadora islámica que no busca la eliminación de las contradicciones del pensamiento o del lenguaje. Por el contrario, intenta revelar las contradicciones internas de los objetos, procesos y fenómenos, incluyendo las del propio pensamiento humano, formulándolas cuando no son conocidas, tanto las externas como las endógenas, y poniéndolas de manifiesto como causas ocultas, difusas, o expresas de las fracturas sociales y de género específicas que afectan a las comunidades musulmanas.

En el discurso del autor, la práctica empoderadora se opone a una ley no escrita de la negación de lo nuevo establecida en el contexto social europeo de pertenencia de las comunidades musulmanas. Para Torres Kumbrián, la tendencia social general dominante niega las aspiraciones de una nueva forma de interrelación socialmente visible, debido a la vigencia del etnocentrismo cultural asimilador en el imaginario colectivo. En esta perspectiva lo nuevo solo puede sustituir a la arcaica negación de la aceptación social recíproca, si se procede a un conocimiento mutuo entre los musulmanes y no musulmanes.

Una de las conclusiones que arroja la obra es que una epistemología y hermenéutica del Trabajo Social con comunidades musulmanas puede generar un modelo de intervención estructurado en las premisas del conocimiento mutuo, la aceptación recíproca y la plena pertenencia social, descartando los planteamientos fracasados empeñados en islamizar unas problemáticas cuyas causas son sociales y económicas y su efecto es la exclusión.

En el libro queda patente que la ciencia epistemológica versa sobre el análisis del conocimiento, especialmente, en lo que se refiere al conocimiento científico, con lo cual, en teoría y en el caso del Trabajo Social con comunidades, se trata del conocimiento de estas entidades colectivas delimitadas como objeto de estudio, a través de una construcción discursiva realizada por medio de métodos dotados de recursos determinables, de estructuras de análisis y de procedimientos de generación de hipótesis, tesis e intervenciones propias. Por todo ello, el objeto de estudio son las comunidades, más concretamente, las comunidades musulmanas y dentro de ellas, las mujeres, que en conjunto y en el ámbito de la intervención social comunitaria ostentan el rasgo innato de sujetos colectivos.

En la orientación de la construcción de un discurso epistemológico autónomo, Torres Kumbrián sostiene que en la disciplina del Trabajo Social comunitario, las personas consideradas como una entidad social colectiva son a un tiempo objeto-sujeto de la investigación y de la intervención, compartidas con otras ciencias sociales y humanísticas, y a las cuales debe préstamos de métodos, recursos, estructuras analíticas y procedimientos de actuación en los campos reflexivos y de la acción. Por ello, el autor apuesta por una metodología propia de la intervención social con las comunidades musulmanas, y dentro de ella con la entidad colectiva feminista, que permita establecer

## Laura Martínez

mecanismos de cooperación en los aspectos organizativos, al amparo de los rasgos de identidad de esta y de su definición como sujeto plural –objeto de la investigación—intervención. El propósito es la co-realización de una actividad científica orientada a la consecución de los objetivos sociales, instalada en una iniciativa social compartida y dotada de mayores grados de efectividad al liberarse de esa retórica psicológica muy útil a la hora de explicar por qué no se logra el desarrollo comunitario en vez de propiciarlo.

En la construcción de este marco metodológico del Trabajo Social con las comunidades musulmanas y el movimiento feminista conexo, Torres Kumbrián exige poner de manifiesto las formas de relación que establecen estas entidades colectivas en el proceso de producción social, determinado por los factores de inclusión o exclusión socioeconómica, especialmente de aquellos relacionados con desarrollo de las capacidades y los roles sociales de sus miembros, dentro de sus sistemas sociopolíticos y contextos espaciales y temporales de pertenencia, donde el culturalismo patriarcal parece ser un rasgo imperecedero.

El autor se basa en un razonamiento análogo al análisis gramsciano que le permite identificar la dominación y la reasignación de fracturas sociales como rasgos distintivos que afectan y dividen a las comunidades en clases jerarquizadas dentro de un sistema piramidal. Dentro de este, las entidades colectivas musulmanas de mujeres y hombres, una vez vistas las discriminaciones y restricciones múltiples de las cuales son objeto, así como también sus propias limitaciones de origen, se sitúan en la base de la pirámide, al menos en el ámbito social europeo.

Según Torres Kumbrián, la posición de desventaja social dentro del sistema piramidal es ostentada por las comunidades musulmanas, y dentro de ellas, el devenir emancipador liderado por el movimiento feminista islámico está condicionado por un culturalismo patriarcal procedente de dos direcciones. La derivada de las interpretaciones desviadas de los textos sagrados, cuyas raíces contaminantes se encuentran en los contextos espaciales, temporales y culturales donde se ha expandido esta religión. La otra procede de dos orígenes, el del culturalismo patriarcal europeo y del feminismo postcolonial occidental. En el prisma descrito, la orientación de la investigación-intervención deriva de una metodología propia que permite establecer una correlación entre comunidades minoritarias o mayoritarias socialmente incluidas o excluidas.